

# LA RAZON

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle de 40, yral.

PAGO ADELANTADO

Condiciones de suscripción para Soria y fuera

UNA peseta trimestre.

Comunicados y anuncios a precios convencionales. Número suelto, diez céntimos. Idem atrasado, veinte céntimos. La correspondencia se dirige al Director.

Periódico republicano y de intereses generales

SE PUBLICA LOS MARTES.

AÑO III. (TERCERA ÉPOCA)

DIRECTOR Y PROPIETARIO:  
**D. FRANCISCO LACUSSANT**

NÚMERO 56

## Los desastres

Unos á otros se suceden, lo mismo que en la atmósfera cuando existen condensadas grandes cantidades de fluido eléctrico se suceden las tormentas.

También se suceden unos tras otros los hábiles ardides de la política liberal, y no obstante sus engaños manifiestos, ha llegado un momento tan fatal para la patria que la voluntad se niega á admitirlo como positivo, en lucha abierta con la ideas y con los hechos, que dán fé de cuanto ocurre.

Que dan fé decimos de un gran desastre ocurrido en Filipinas, que si bien vergüenza causa confesarlo y escribirlo, hora es de que brote la verdad esplendorosa, si quiera esa verdad sea tan amarga que al conocerla los corazones latan convulsivos, al rostro asóme el rubor, lágrimas en los ojos.

De qué, pues sirve, hoy el valor épico de las legiones españolas? De qué nos han servido los recuerdos históricos esculpidos en oro por manos de la fama? De qué: contar á Sagunto y á Numancia? De qué las notables páginas que enseñan la historia de un Rodrigo Diaz de Vivar; de los Reyes Católicos, en fin, de todos y cada uno de nuestros hechos de armas? No sirven ya ni aún de con suelo. Solo para exclamar que somos tan pequeños como grandes fuimos? Por qué?

Por la impericia de los gobiernos de la restauración. Por su impotencia. Por su abandono, junto á cuyos epítetos campean una suerte de calificativos que la pluma no puede escribir.

De esos gobiernos que no sienten el amor de la patria. De esos gobiernos que ignoran lo que son afectos paternales. Lo que cuesta el métrico dilapidado. Lo que es la miseria, lo que son necesidades. Que gobiernan, sin que sepan gobernar. Que mandan sin saber lo que ordenan. Que van de un desastre á otro desastre.

De esos gobiernos que nos han llevado como de la mano al momento fatal de separarse un pedazo de la madre patria.

De esos gobiernos por cuya benevolencia funesta, fué el funesto Primo de Rivera á Filipinas á lo que sabe todo el mundo, á pacificar el Archipiélago y á por una cruz tan ostentosa para su pecho como pesada para la nación, aparte de otras bagatelas.

De esos gobiernos que han acogido al mencionado general entre vitores y aplausos, cuando es bien cierto y sabido que el pié ponía en la península y el grito no sofocado de la insurrección volvía á dejarse oír allende el mar.

De esos gobiernos que no hemos debido consentir porque consentíamos nuestra ruina.

Más en fin, el desastre es consumado, habrán de consumarse otros varios y batallar es fuerza.

Claramente se deduce que la situación de Filipinas á más de ser desconsoladora es de una gravedad extrema. Que por virtud de la distancia que nos separa los refuerzos que se envíen, llegarán demasiado tarde para producir ningún resultado positivo. Y es así bien claro y evidente que el general Agustín ó habrá de pasar por una capitulación ó de él y los nuestros no quedará más que un recuerdo, á menos que las potencias intervengan, desembarcando su gente, aunque no sea más que por atención al refran que dice: á río revuelto ganancia de pescadores.

En uno como en otro caso quedará *para orgullo nuestro*, ó una colectividad de hijos de España sacrificado por *los hados*, ante las exigencias del honor, ó una nueva humillación, y en uno como en otro caso nos quedaremos sin Filipinas. Ello es lo cierto.

Ahora bien. Donde encontrar la responsabilidad del desastre ó de la pérdida de hombres y haciendas.

Hacia tres puntos encaminaríamos la opinión.

- 1.º Hacia el Gobierno.
- 2.º Hacia Primo de Rivera.
- 3.º Hacia el elemento clerical (frailes y jesuitas).

Estudiemos el asunto, bien que á la ligera en los tres conceptos expresados.

Hacia el Gobierno hay que dirigir la exacción de responsabilidad, porque es misión de quien gobierna ser previsor y leer en el porvenir por conocimiento de la historia, por el curso de la gestión diplomática constante y activa entre sociedades civilizadas y en las ambiciones de los demás países.

Porque el Gobierno español no ha hecho nada de lo expuesto, habiendo además dispuesto toda clase de medios y recursos para el afianzamiento de nuestra soberanía y porque persuadida la opinión de que se había hecho todo lo que es humanamente posible hacer para ello, se ha convencido por la práctica de que las Filipinas han estado ahora como siempre á merced de hordas fanáticas ya que los medios defensivos ni se han reformado ni innovado y puesto en condiciones de resistir las contingencias favorables ó adversas de la guerra en que desde hace años estábamos comprometidos.

Aquí la incuria gubernamental.

Hacia Primo de Rivera, porque este general no debió nunca engañar á la opinión con ilusiones quiméricas. Porque su gestión ha sido tan infructuosa y tan fatal para España, cuanto se pagó de haber dominado la situación en alas de su egoísmo, firmando un pacto cuyas horribles consecuencias tocamos hoy. Dando libertad y dinero al traidor Aguinaldo en lugar de ordenar su fusilamiento.

Aquí los resultados de la gestión del general y de la debilidad del gobierno.

Y por fin, hacia los frailes, por cuanto es hartamente conocido que esas hordas negras de la ambición apartándose de su misión religiosa y máximas cristianas, han hollado sus vestiduras, convirtiendo sus conventos en focos de ideas malsanas para Es-

paña. Por su predominio consentido, por su modo de ser y de extender la civilización y enseñanza cristiana.

Aquí los resultados de haberse dejado influir el gobierno por el clero.

A la suerte de hechos enumerados y responsabilidades mejor ó peor definidas pudieramos añadir muchos más. Pero entendemos que con los mencionados bastan para conocer que Filipinas se pierde, y que todos allí pusieron las manos;

Que atravesamos una época de desastres y que libamos el caliz de la amargura.

Que será inútil pretender nada de provecho de los restauradores.

Y que si ayer ha sido Filipinas, mañana será Cuba, al otro Puerto Rico, después la península, porque todas las energías de nuestro heroico ejército se extrellará siempre contra la incuria de los gobiernos que desastre tras desastres llevan á la pérdida del honor nacional.

## Augurios

Entendemos que no es aventurado profetizar una nueva desgracia.

Tan grande y tan inmensa como otras que nos afligen. Una más que sumar á las que nos han arrebatado la paz y la tranquilidad. Más temible por sus desastrosos efectos.

Creemos que sobre España se cierne para no muy lejano plazo la guerra civil carlista, con todos los horrores que nos enseñan «Los Crímenes del Carlismo.»

Guerra fratricida, como tal, más inhumana que las otras guerras, que al fin y á la postre vencedores ó vencidos en la que sostenemos con los Estados Unidos, en ella defendemos el derecho, en tanto que la guerra carlista no lo es regular de derechos discutidos, si de ideales mal contenidos é imposibles de arraigar, porque si el absolutismo con D. Carlos, cuadraba bien en principios de siglo y fines del pasado, la sociabilidad y tendencias ha-

cia el la perfección de las corrientes modernas hacen palpable que en fines también del siglo XIX no cabe implantar ni una siquiera pensar en la posibilidad del absolutismo.

Ello no obstante, guiados por el fanatismo, las secuaces de D. Carlos se lanzarán al campo y traerán nuevos lutos que llorar á la patria.

¿Cómo evitar el mal?

¿Se puede evitar lo inevitable? No. Porque la imprevisión de Gobierno, la falta de tacto, y tino, nos han conducido á un orden y estado de cosas, cuyo fatalismo se impone. Es inevitable hoy, tanto como se pudo evitar ayer.

Sobre nosotros se cierne la guerra civil y no habrá hoy ministros monárquicos que la contengan en sus vuelos. por cuanto la monarquía y los suyos si derrotero trasderrotenos llevan á una conclusión esperada y fatal, inútil es que la pidamos ni tratemos de obtener nada bueno, es impotente para contener, porque lo ha sido para preveer.

Será una nueva responsabilidad que definir. Será una nueva satisfacción pendiente. En el duelo entablado entre la opinión y el gobierno, tampoco es difícil señalar al vencedor; cuando los gobiernos luchan contra lo opinión, cuando los gobiernos siguen la senda de la torpeza, tropiezan y caen, son siempre vencidos, nunca vencedores. Tampoco vemos lejano el momento en que España sea fiel reproductora del 93 francés y entonces, donde llamar á la piedad para quien no la tuvo de nosotros?

Tristes augurios sí, muy tristes: pero ellos lo quieren y ellos habrán de soportar todo su peso y su vigor. Que fueran vamos ensueños, augurar días felices, por algún tiempo y en tanto que sobrevenga la restauración de la restauración constitucional que se nos impuso en Sanguento.

Pues quien á hierro mata á hierro muere.

Entre hierro vino y el hierro lo destruirá.

De nuestro estimado colega *El Progreso*:

### El preso número 12.

«He subido á verlo. A través de la doble reja de hierro apareció altivo y sereno; en la mano el capuchón que no puede infamarle, en la frente la majestad estoica de un deber cumplido. Porque aquel preso no era bribón miserable que saltó de la barricada á la pocilga restauradora; no era el truhán político que disfruta en España el campeonato de la poca vergüenza.

Ni el exministro incestuoso y cobarde, de cobardía jesuítica y felina, que acecha, babeando lo inoble, de su negro cu-

bil de hiena el último girón de entraña española.

Ni el chistoso bandido que ha lucido bizarramente estafas y rapiñas en plenas Cortes y ha hecho mérito y fortuna amparando á sus amigos, secuestradores en Sierra Morena.

Ni era eunuco y miserable á lo bajo imperio que lleva todavía en la cara, en esa cara que es toda un culo, el gargejo de los rifeños, la bofetada de los cubanos, el latigazo del pueblo de Madrid, con salpicones de fango y de sangre, y la aterrada lividez de un reto a que no fué capaz de responder, como respondería el último ganapan de la corriente.

Ni el cristiano, harto de santiguarse sobre las niñas brutalizadas en las celdas de los conventos filipinos.

Ni el que robó lo último que allí quedaba, y en complicidad criminal dejó detrás de sus espaldas de sapo el horrible hoyanco sangriento de Cabite, la espantosa derrota de Manila.

No, no era ninguno de esos perros que devoran la entraña de la res, ante los ojos ansiosos de la corte napoleónica.

El preso núm. 12 era D. Alejandro Lerroux.

Y estrechamos su mano; ¡preso por la ralea canallesca, era mas grande, más digno, más enaltecido que nunca!

¡Preso por la ralea!... ¡No! ¡Está preso por un pueblo de siervos, de ilotas, de bestias esclavas, que se deja aplear y robar y desgarrar impunemente!

¡Miserables, miserables cobardes: llorad como mujeres lo que no sabéis redimir como hombres!

*Flirt.*

### Sedán otra vez.

...Y cuando llegó la espantosa catástrofe y el cañón rugía sobre la sangrienta hoya, sepulcro del honor y de la vida de todo un pueblo, el pobre imbécil enfermo, temblando de fiebre y de pavor violentamente arrancado por la tragedia de su caliente lecho de terciopelo, gemía con torpeza de bestia herida:

—¡Ese cañón!... ¡Y no calla!... ¡Oh, ese cañón!...

Y no callaba aquel rugido impío, aquella horrenda voz de remordimiento y de sentencia, era la gigante condenación que se cumplía al cabo, el crimen de una raza que pagaba un pueblo, la formidable represalia de un delito asqueroso y sin grandeza, el castigo de la venalidad.

Hendía el aire el doliente alarido de todo un ejército sacrificado brutalmente como una res inerme; deshecho; salvajemente asesinado; y oyendo el fragor de la derrota, el huracán del desastre, el pobre emperador, degenerado y débil, se pintaba la cara lívida é insomne con el vicioso colorete de su tocador... ¡aturdido por el cañón que mataba siempre, al pobre pueblo que cometió el delito de no guillotinarle!

Y el miserable lo sabía y se culpaba; ¿qué había hecho él?

Después de *aquel* golpe que acogotó á un pueblo indefenso, y lo ametralló en las calles y lo redujo á la nada, hubo un plácido período en que los rincones más edificados de Francia vomitaron su ralea é impusieron sus Rugón-Macquard.

Y hubo entonces para el gran idiota *histórico*, elevado en los hombros de la trailla, un reinado de floridas perversiones, de encanallamientos perfumados, de refinadas porquerías.

Y en torno suyo, inficinando el ambiente como una charca, crecieron milla-

res de granujas, perversos como Saccard, un cabrón enriquecido con los cuernos; como Eugenio, el brutal dogo de panza voluptuosa y devorante.

Eso arriba; abajo la gusanera de Naná y Cervasia, las granujadas de Lantier y de Chuard...

Y ahora, sobre todo aquel pueblo embrutecido en Maville y en los campos, sobre toda aquella carne podrida, descompuesta; chorreando el veneno gálico del imperio... ¡Sedán, Sedán horrible y negro; hogares de sangre y de carne hecha girones, tumba de la nación y vergüenza de su historia!

Sobre el palitroque en que ondeaba la bandera nacional, alzó el imperio el mantel manchado y roto en su cocina pidiendo la paz.

Sobre aquel palitroque debió el pueblo ahorcar á la majestad inmunda.

Barrió el imperio y no hizo poco.

¡Viva Francia!

Este es el lenguaje—y aún más enérgico y viril si cabe—en el que los actuales tristes circunstancias por que atraviesa nuestra desgraciada España aconsejan, ó mejor dicho imponen, hablará un pueblo cuyas proverbiales energías parecen no solo dormidas, si no aniquiladas bajo el influjo letal de *algo* que le rebaja y le denigra.

Nunca ocasión tan solemne tuvo para demostrar al mundo, que quiere ser libre, y digno, considerado como tal y acreedor á los respetos universales que siempre han merecido su fiera y su altivez indomables, *arrollando*, si preciso fuese cuantos obstáculos pudieran oponerse á este patriótico levantado y sacrosanto fin.

De otro modo parecería que ansiaba, ostentar en su frente la marca *denigrante* del *párida*, y ceñir á sus pies la *ominosa* cadena del *vil esclavo*.

### Lerroux preso.

En las prisiones militares se encuentra el Director de el órgano republicano «El Progreso.»

No por motivos periodísticos. Motivos de otra índole tienen recluido á nuestro correligionario. Sucesos de tiempo antiguo. Algo relacionado con la manifestación que en contra de un caudillo de la suerte, de un caudillo erigido en tal porque lo quiso su estrella, se organizó hace tiempo en Madrid.

Hay quien dice que Martínez Campos sabe el porqué ha sido Lerroux preso. Hay quien señala al último por víctima del primero.

Una represalia, decimos nosotros. Más ya que de tal la conceptuamos, día vendrá en que la celda del uno sirva de capilla á otro.

Represalias justas y vigorosas exigiremos.

Y en tanto tenga paciencia el compañero que hay buena nota to-

mada de ese y otros actos que la merecen.

Su prisión no será muy duradera y allá le enviamos la expresión de disgusto que nos ha producido el encarcelamiento.

Bien que apresando se comienza y de otro modo se acaba.

### Flores y Espinas.

Así se titula el libro de poesías líricas publicado en Madrid por la distinguida poetisa hija de esta provincia D.<sup>a</sup> Leonor Ruiz Caravantes de Fraile.

Amantes de enaltecer y ensalzar cuantas producciones notables son obra del ingenio de hijos del país, nos complacemos en reproducir, una composición de entre las muchas que encierra el libro, que ha sido adoptado de texto, es edición ilustrada y al cual acompaña, un número de música del profesor del Conservatorio nacional Sr. Fernández Grajal.

Dice así:

#### ¡No te olvido!

María, ya los vergeles  
De claveles  
Y de rosas se alfombraron.  
Ya los tiernos pajarillos  
Sus sencillos  
Y a egresados formaron.  
Las golondrinas que huyeron  
Ya volvieron  
Y su nido haciendo están,  
Y otra vez cruzan ligeras  
Las praderas  
Con vertiginoso afán.  
La pintada mariposa,  
Caprichosa  
Ya vuela de flor en flor  
Y cantan en la enramada.  
La alborada  
Los mirros y el ruiseñor,  
El claro y manso arroyuelo  
Que de hielo  
Cubrió el invierno letal,  
Copia de las lindas flores  
Los primores,  
En su líquido cristal.  
Retrata la flor sencilla  
Que la orilla  
Esmalta con su arrebol  
Y del sol copia el reflejo  
Siendo espejo  
De las flores y del sol.  
La brisa con lento arrullo  
Al capullo  
Acaricia en el pensil:  
Y con sus besos de amante,  
Rozagante  
Le convierte en flor gentil.  
¡Todo es ya luz, armonías!  
Y los días  
Un edén hacen del suelo.  
Que ese esplendor y esas galas...  
¡Son las alas  
Conque la tierra va al cielo!..  
Yo en ellas quiero ascender  
Para ver  
De tu faz el esplendor.  
Suban mis flores del suelo  
A tu cielo  
¡Gloria! cantando á tu amor.  
Recíbelas, Virgen pura  
Con ternura,

Y tus ojos vuelve á mi.  
Auxilia tu á quien te implora  
Y te adora.  
Y hasta en sueños piensa en tí.  
¡Adios, amada María!  
Ya otro día  
Con más flores no vendré.  
Pero encambio de estas flores...  
¡Las mejores  
De mi alma te daré!  
De las flores de la infancia  
La fragancia  
Ya no puedo percibir.  
La juventud me da abiertas  
Ya sus puertas,  
Y otros males á sentir.  
De tu cielo  
Los ojos no apartaré.  
Un altar te alzo en mi mente:  
Reverente  
Siempre allí te adoraré.

## Noticias

### ¡Alerta!

#### Contrasentidos de la "Gaceta,"

Suscripción Nacional.

He aquí á continuación las sumas que en sus columnas da dicho periódico oficial:

Ptas. Cénts.

Domingo 5 de Junio 1898.	12.485.576'18
Lunes 6 de id. id.	17.624.913'96
Martes 7 de id. id.	12.490.614'13
Miércoles 8 de id. id.	12.513.154'18
Jueves 9 de id. id.	12.520.940'44
Sábado 11 de id. id.	12.530.966'11
Domingo 12 de id. id.	12.564.020'64

Desde luego hemos supuesto que en las sumas del 5, 6 y 7 había alguna equivocación de importancia. Lo que no nos explicamos es como siendo verdad la primer suma y figurando entre otras partidas importantes en la del día 6, Madrid con 1.324.699'86 ptas; Vizcaya con 267.524'16 pesetas; Huelva con 55.827'25 ptas; Guipúzcoa con 48.956'87; Canarias con 38.019'34; Pontevedra 61.759'77 ptas; Navarra 108.922'15; Zamora 44.427'46 y otras que no mencionamos, se de lugar al fenómeno siguiente:

Suma del día 6 ptas. 12.485.576 18 céntimos.

Y ascendiendo lo recaudado en la lista que se publica en dicho día por la Junta Central, é ingresando en la Caja del Banco de España á ptas. céntimos.

2.270.255'41

Tendremos una suma de . . . 14.755.831'59  
Para el día 7 en lugar de los 12.490.614'13 con que se encabeza por suma anterior.

De otra parte esperabamos la

rectificación que nose hace, por mor á esa diferencia de dos millones y pico de pesetas y no podemos pasar esta omisión que por cierto da una idea nada favorable de la formalidad que preside los actos de esa Junta Central que recauda é ingresa.

#### La minoría republicana.

Se reunió el domingo en el Congreso, tomando los dos siguientes  
Primero. Intervenir en el debate planteado ayer lunes sobre la gestión de los Capitanes generales del Archipiélago desde que comenzó la insurrección.

Segundo. Presentar una proposición incidental sobre el mismo asunto, suscrita únicamente por los individuos de la minoría republicana, si no satisface á esta el resultado del debate.

#### El «Terror.»

Según telegrama del general Macías, se encuentra el cazatorpedero español «Terror» en Puerto-Rico.

Queda desvirtuada la noticia que circuló respecto á que había sido hechado á pique por varios buques americanos.

#### De Filipinas

Nos encontramos hoy sin noticias oficiales.

Únicamente se han acentuado dos rumores.

Que se agrava en Manila la cuestión de subsistencias.

Y que el Gobierno ha dispuesto un envío de veinte mil hombres, mandados por Weyler y Polavieja.

Dichos rumores merecen confirmación.

#### En Guantánamo.

Según comunica la prensa madrileña de hoy, las tropas españolas atacaron á los destacamentos americanos, que habían por lo visto desembarcado en aquellas costas, e sábado por la tarde.

El combate se dice que duró trece horas, resultando cuatro americanos muertos y uno herido, é ignorándose la suerte que hayan corrido los exploradores de dichos destacamentos.

Las mencionadas noticias proceden de telegramas recibidos de Nueva-York.

#### La viruela.

Idéntica información trae la noticia de que la epidemia variolosa amenaza extenderse á las tropas acampadas que manda el general Messitt en San Francisco de California.

#### Tropas en Cuba

Constan de cuatro divisiones.

La división de Cuba, que manda el general Linares, compuesta de trece batallones de infantería. Cuatro escuadrones. Una batería montada de montaña, cuatro compañías de plaza, cinco de ingenieros y una de Administración Militar.

La división de Holguín que manda el general Luque, que la componen, nueve batallones de infantería. Una batería y una sección de montaña. Una compañía de ingenieros y otra de Administración Militar.

La división de Manzanillo, que manda el General García Aldave, formada por ocho batallones de infantería. Un escuadrón de caballería. Una batería de montaña. Una compañía de ingenieros y otra de Administración.

La división de Puerto-Príncipe, que manda el general March, se compone de seis batallones infantería. Cinco escuadrones. Una sección de montaña. Una compañía de ingenieros y otra de Administración.

Todas esas fuerzas se hallan á las órdenes del general Pando, y es su total:

- 36 batallones de infantería.
- 12 escuadrones de caballería.
- 4 baterías de montaña.
- 4 compañías de plaza.
- 6 id. de zapadores minadores.
- 2 id. de telégrafos.
- 4 id. de trasportes.

A estas fuerzas hay que añadir las guerrillas locales, los voluntarios escuadras y demás milicias del país.

Y tales son las fuerzas que operan en Santiago de Cuba, para combatir á los americanos que pretenden atacar en aquella parte por tierra.

Además de las enunciadas existen en Cuba otra fuerzas regulares de todas las armas formando divisiones independientes.

#### De El Republicano Asamblea Nacional Republicana.

«Es compromiso de la Fusión republicana, contraído en la Asamblea de 30 de Mayo de 1897, reunirse en Asamblea nacional por medio de sus representantes en provincias.

Razones de notoria conveniencia y aun la misma necesidad, han impedido al Directorio hacer la correspondiente convocatoria.

Esta no se hará esperar; más como la reunión de la Asamblea exige afirmar y completar nuestra organización, es indispensable que nuestros amigos de provincias consagren preferente cuidado al cumplimiento de tan importante deber.

No existen aún Juntas Provinciales en seis provincias, y son muchas las constituidas como interinas en las cuarenta y dos provincias donde existen.

Trabajemos todos con fé y decisión para procurar el modo de que la Asamblea republicana se reúna cuanto antes, y sea por su representación y por su seriedad órgano indiscutible de los deseos y de

las aspiraciones de todos los republicanos.

#### Toma de posesión.

El 13 del corriente celebró sesión extraordinaria la Excma. Corporación Municipal, al objeto de dar posesión en el cargo de Concejal á nuestro correligionario y amigo D. José Morales Esteras, confirmado para el mismo por Real Orden resolutoria de el expediente de capacidad promovido, que tiene fecha 10 del que cursa.

Una vez posesionado, el Sr. Morales entró también á formar parte de las Comisiones Municipales de Hacienda, Instrucción y Montes.

Celebramos la resolución que después de electo y protestada su elección ha recaído á favor del amigo y correligionario, tanto como nos congratulamos en hacerla pública.

Reciba el Sr. Morales nuestra mas sincera enhorabuena y expresión fiel de la satisfacción que nos ha causado su ingreso en la Corporación Municipal, que tambien á propuesta del Sr. La Orden hizo consignar en acta la que á tan digno Ayuntamiento le ha cabido al contar en su seno á Dn. José Morales.

#### Varia

Nos asociamos al dolor que experimenta nuestro distinguido correligionario y querido amigo Dn. José Muro por la muerte de su Señora Hermana acaecida lejos de la patria.

Encareciendo al Sr. Muro tenga paciencia y resignación cristiana para soportar las desgracias de familia que viene experimentando, teniendo la seguridad de que ese dolor será compartido tambien por cuantos nos honramos en cultivar su amistad particular y política.

Léase el anuncio de la *Farmacia Monge*, inserto en la 4.<sup>a</sup> plana.

El sábado proximo irá al monte á comprar el toro la cuadrilla del Rosel.

#### Cirujano Dentista

Ha terminado los ejercicios que en Madrid venia practicando para obtener el titulo de Cirujano Dentista el que es nuestro correligionario y amigo particular D. Gregorio Cuevas Acebes.

Reciba nuestra enhorabuena á la par que le deseamos felices resultados en el ejercicio de tan honrosa profesión.

#### ANUNCIOS PREFERENTES

#### Comercio de Paños y Lanar de CAMILO SAINZ NUMANCIA, 8, SORIA.

Esta antigua y acreditada casa, participa á su numerosa y respetable clientela, que ha recibido gran surtido en géneros de novedad de

#### ENTRETIMIENTO Y VERANO

Lanillas, gergas, armures, vicuñas, patenes, etc.

Preciosos y variados dibujos para todas prendas de vestir

#### Baratísimos precios.

Tambien hay lana lavada especial para colchones.

Numancia, 8, Soria.

2-5

Se necesita un portero que tenga 35 ó 40 años de edad viude sin hijos ó soltero que sepa leer y escribir y con persona conocida en Soria que lo pueda recomendar. En la calle de la Aduana Vieja número 10 para tratar.

SORIA. Imp. de Abdón Pérez.—1898

Postigo 2.

# Sección de anuncios


(Depósito central de todos estos medicamentos: en la) (acreditada Farmacia y laboratorio del Dr. MONGE)

## FARMACIA DEL DOCTOR MONGE

PROFESOR PREMIADO CON MEDALLA DE BRONCE EN LA EXPOSICIÓN NACIONAL DE BARCELONA DEL AÑO 1888

FORMULAS EXACTAS y modernas, tomadas de las principales obras científicas, garantizan en bondad.

DIEZ Y OCHO AÑOS de irrisante trabajo y repetidos experimentos, nos han puesto en condiciones de poder ofrecer al público las siguientes valorosísimas preparaciones Farmacéuticas:



**JARABE DE QUEBRACHO**  
Milicísimo para combatir el asma y todo acceso diséptico, cualquiera que sea la causa que lo produzca. — Precio del frasco, 4 pesetas.

**JARABE DE CONVALLARIA MAJALIS**  
Este medicamento ha sido aplicado con gran éxito, y preconiza lo por facultativos eminentes, en las afecciones del corazón (sustituyendo con ventaja a las preparaciones de la digital) y en la hipertensión. — Precio del frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

**PILDORAS DE GILSEMINO**  
El Dr. Cortés, de Ginebra, lo ha empleado en casos de *neurálgias cardíacas* (jaquecas), con gran éxito. — Precio de la caja, 2 pesetas 50 céntimos.

**MISTURA ANTIDIFTERICA PILOCARPICA DEL DOCTOR MONGE**  
Con ella se combaten felizmente, las *anginas membranosas y erup. difterica*. — Precio del frasco, 3 pesetas.

**JARABE Y VINO DE LACTO-FOSFATO DE CAL**  
Altamente indicado en las convalecencias, en entumecimientos del pecho y en la primera edad de los niños débiles de naturaleza. — Precio del frasco de Jarabe, 3 pesetas 50 céntimos. — Precio de la botella del Vino, 4 pesetas.

**JARABE DE HOJAS DE NOGAL LIODADO**  
De inestimable valor para combatir las *varicelas, erupciones y la viruela*. — Precio del frasco, 4 pesetas.

**JARABE DE METIGMAS DE MAIZ**  
(con extracto de Yucca)

Sus efectos son prontos y seguros en las *erupciones de los niños, con eritema de las narices, herpes o angina en la faringe, estomatitis o inflamación epiglótica*. — Precio del frasco, 3 pesetas.

**JARABE DE HELENA Y POLVOS DE IDEM.**  
Medicamento altamente apropiado a la terapéutica moderna y cuyos repetidos ensayos han demostrado su poderosa influencia para combatir la *capítulo de la bronquitis* muy especialmente la *tráquea* con *infectación abundante*. — Precio del frasco de Jarabe, 4 pesetas 50 céntimos. — Precio de la caja con ocho sellos, 4 pesetas 50 céntimos.

**VINO DE PEPTONA**  
Su uso opera una verdadera digestión artificial al atacado con este y no solo en un suministro de nutrientes, como se la introducción de alimentos por el estómago, los catarragos intestinales de los niños, las convalecencias de las erupciones, etc., etc. — Precio de la botella, 3 pesetas.

**JARABE DE ARENARIA RUBRA. DOSIFICADO**  
Medicamento muy útil para curar los *catarragos de la vejiga, disuria, cistitis, arrenidias, cistitis, disuria, cistitis, arrenidias, cistitis, arrenidias*. — Precio del frasco, 3 pesetas 50 céntimos.

**LAS PILDORAS** tienen iguales aplicaciones que el jarabe. — Precio de la caja con 40 pildoras 3 pesetas.

**JARABE DE EUFORBIA PILULIFERA**  
El gran medicamento para combatir el *asma, catarragos bronquiales y catarragos de la laringe*. También se emplea, con bastante éxito en la *coqueluche ó tos ferina*. — Precio del frasco, 3 pesetas 50 céntimos.

**AGUA Ó ELIXIR DENTIFRICO DE BOTOT**  
El mejor y más sano. — Precio del frasco, 1 peseta 25 céntimos.

**NUESTRO aceite de hígado de bacalao ferruginoso**, como reconstituyente y antiescorbutico, es superior, en efectos, a todas las *Emulsiones* inventadas. — Precio del frasco, 3 pesetas.

## La Flor y Nata

de  
**SORIA**  
49, Collado, 49,

## MANTEQUILLA

Selecta barata y pura, como la de esta casa ninguna. Apesar del poco tiempo que lleva de existencia esta Confitería y sin hacer ostentación de lujo ni riqueza, es de admirar como el inteligente é ilustrado público la ha colocado ya á la altura de las primeras en su clase; justa fama adquirida por la superior calidad de los géneros que confecciona.

Si queréis ser felices los matrimonios comprad aquí los dulces novias y novios y pues es probado que no hay mejores dulces en el Collado. No equivocarse y hacer memoria,

COLLADO 49,  
**LA FLOR Y NATA**  
DE SORIA.

## Farmacia y Droguería

DE  
**JOSÉ MORALES ORANTES**  
(Sucesor de Calahorra),  
SORIA

En esta única casa que abraza el ramo de droguerías se vende todo lo referente á ella, así como especialidades nacionales y extranjeras por modernas que sean.  
COLLADO, 6.

## Sombrerería

de  
**HILARIO BLASCO**  
Collado, 70.  
En este acreditado establecimiento se la reforma de sombreros según las modas venden sombreros últimas novedades de esta estación.

## SANCHEZ y HERNÁNDEZ

— Collado, 53 —  
ESQUINA A LOS PORTALES,  
**Tejidos nacionales y Extranjeros.**  
Gran surtido en patenes para trajes de caballero y lanas para vestidos de señora.  
Collado, 53, esquina á los Portales.

## INTERESAS

Se venden dos bicicletas neumáticas en buen uso. Se darán toda clase de detalles y su precio, en la redacción de este periódico.

# LA RAZÓN

Periódico Republicano y de intereses generales

SE PUBLICA LOS MARTES

## Precios de suscripción

Un trimestre.	1 peseta.
Un semestre.	2 id.
Un año.	4 id.

## Puntos de suscripción

— Soportales del Collado, 40. —

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Este Farmacéutico hace renuncia voluntaria de la recompensa que obtuvo en la Exposición Universal de Filadelfia. — E. U. — el año 1876.